

# 露伴先生の思い出

和辻哲郎

青空文庫



関東大震災の前数年の間、先輩たちにまじって露伴先生ろはんから俳諧の指導をうけたことがある。その時の印象では、先生は実によく物の味のわかる人であり、またその味を人に伝えることの上手な人であった。俳句の味ばかりでなく、釣りでも、将棋でも、その他人生のいろいろな面についてそうであった。そういう味は説明したところで他の人にわかるものではない。味わうのはそれぞれの当人なのであるから、当人が味わうはたらきをしない限り、ほかからはなんともいたし方がない。先生は自分で味わってみせて、その味わい方をほかの人にも伝染させるのであった。たとえばわかりにくい俳句などを「舌の上でころがしている」やり方な

どがそれである。わかろうとあせったり、意味を考えめぐらしたりなどしても、味は出てくるものではない。だから早く飲み込もうとせず、ゆつくりと舌の上でころがしていればよいのである。そのうちに、おのずから湧ゆうぜん然として味がわかってくる。そういうやり方が、先生と一座していると、自然にうつってくるのであった。そのくせ今残っている感じからいうと、「手を取って教えられた」というような気がする。

先生の味解の力は非常に豊富で、広い範囲にわたっていたが、しかし無差別になんでも味わうというのではなく、かなり厳格な秩序を含んでいたと思う。人生の奥底にある厳肅なものについての感覚が、太い根のようにすべての味解をささえていた。従って

味の高下や品格などについては決して妥協を許さない明確な標準があつたように思われる。外見の柔らかさにかかわらず首っ骨の硬い人であつたのはそのゆえであろう。

何かのうちに、どうして京都大学を早くやめられたか、と先生に質問したことがある。その時先生は次のようなことを答えられた。自分は江戸時代の文芸史の講義をやるはずになつていたが、いよいよ腰を据えてやるとなると、自分の好きな作品や作家だけを取り上げて問題にしているわけには行かない。御承知の通り江戸時代の戯作者の作品には実にくだらないものが多いが、ああいうものを一々まじめに読んで、学問的にちゃんと整理しなくてはならないとなると、どうにもやりきれないという気がする。それ

よりも自分の好きなものを、時代のいかんを問わず、また日本と外国とを問わず、自由に読んでいたい。そういうわけでまあ一年きりで御免をこうむったわけです。

先生のあげられたこの理由が、先生の大学に留まらなかった理由の全部であるかどうかは、わたくしは知らない。しかしもしそれだけであつたならば、まことに惜しいことをしたとわたくしはその時に感じた。先生が好きなものを自由に読んでいられても、江戸時代の文芸史の講義ができなかつたはずはない。いわんや先生の目から見てくだらない作家や作品は、ただ名前をあげる程度に留めておき、先生が価値を認められる作家や作品だけを大きく取り扱つたような文芸史ができたならば、かえつて非常に学界を

益したであろう。日本の文芸の作品は世界的な広い視野のなかでもっと嚴重に淘汰とうたされてよいのである。先生が思い切つてそれをやろうとせられなかつたことは、今考えても惜しい気がする。

先生が京都で講義せられていたときのことを後に成瀬無極なるせむきよく氏から聞いたことがある。成瀬氏は大学卒業後まだ間のないころであつたが、すでにドイツ文学の講師となつており、同僚の立場から先生を見ることのできたのである。氏によると、先生は非常にきちようめんで、大学の規定は大小となく精確に守られた。同僚の教師たちがなまけて顔を出していないような席にも、規定とあれば先生は必ず出席せられた。何かの式であるとか、学友会の遠足であるとか、すべてそうであつた。そばから見てみると、あれ

では窮屈でとても永續きはしまいと思われた、というのである。この話をきいた時わたくしは前述の先生の言葉を思い出した。先生は学問の上においても同じようにきちょうめんな態度を取ろうとして、それが窮屈なためにやめられたのである。わたくしはそのころの京都大学の空気を知らないから、このきちょうめんさが外からの要求なのか、あるいは先生自身の内から出たのか、それを判断することはできないが、晩年まで衰えることのなかった先生の旺盛な探求心のことを思うと、あるとき先生が大学の方へ調子を合わせようとせず、自分の方へ大学をひき寄せようと思われたならば、日本の学界のためには非常によかつたろうと思われる。

もっともあの時代には、大学などを尻目にかけるといふことが非常にいさぎよいことのように感ぜられた。少なくともわれわれ青年にとつてはそうであつた。それほど学界のボスの現象が顕著であり、そういうボスに接近する青年たちは、当時の流行語でいえば、シュトレイバーだと見られた。その後三、四十年の歴史が実証したところによると、そういう青年の感じ方は必ずしも間違つてはいなかつたといえる。だから先生がいち早く身をひかれたのはいかにももつともなのであるが、しかしまたそれだけに先生の廓かくせい清的な仕事の余地もあつたのである。

先生の探求心が晩年まで衰えなかつたことの一つの証拠は『音

『幻論』であるが、伝え聞くとところによると、先生はあれを病床で口授せられたのだという。先生は丹念にカードを作る人であったから、調べた材料は相当に整理せられていたのもあるが、しかしああいう引例の多い議論を病床で口授するということは、どうも驚くのほかはない。おそらくあの問題を絶えず追いかけているうちに、頭のなかで議論のすじ道ができあがってしまったのだろうと思う。これはよほど粘り強い、頑強な探求心のしわざである。もちろんそこにはわれわれの思いも及ばない旺盛な記憶力が伴っているのではあろうが、しかし記憶力だけではかえって雑然としてまとまりがつかないであろう。雑多な記憶材料に一定の方向を与え、それを整然とした形に結晶させた力は、あくまでも

探求心である。

言語の問題に関しては先生はいつも活発な関心を持っていられた。わたくしのわずかな接触の間にも、この問題についておりにふれて教えられたことは、かなり多く記憶に残っている。漢字をいきなり象形文字と考えるのは非常な間違いで、音を写した文字の方が多いこと、同じ音で偏だけ異なっているのは偏によって意味の違いを表示したもので、発音的には同一語にほかならないこと、従って一つの音を表示する基準的な文字があれば、象形的に全然つながりのない語に対しても、同音である限りその文字が襲用せられていること、などは、わたくしは先生から教わったのである。子供の時以来漢字や漢文を教わって来ても、右のよう

な単純明白なことを誰も教えてくれなかった。英語の字引きをひいて must (1) must (2) などとあるのをおもしろがっていた年ごろに、もし漢語を同じように写音文字にすれば、(1) (2) どころではなく (1) から (20)、否 (30) ∴ (50) と並べなくてはならないのだと知ったならば、よほど漢字に対する考え方が違っていたらと思う。そこには漢語のような単音節語特有の困難な事情がある。日本語は単音節語ではないのであるから、右のような困難を背負い込む必要はなかったのである。

そういう類のことは日本語についてもいくつか聞いたと思うが、それらは大抵『音幻論』のなかに出ているらしい。そこに出ないと思われることでさしすめ思い出すのは、「なければならな

い」という言い回しについて先生のいわれたことである。この言い回しがひどく目立って来たのは、ちょうど関東震災前後の時代からであった。先生は「この不思議な」言葉がどこから出て来たかをいろいろと考えてみたが、どうもこれは「なければならぬ」という地方なまりをひき直したものらしい、といわれた。この着眼にはわたくしは少なからず驚かされたのである。わたくし自身もこの言い回しが著しく目立って来たことには気づいていたが、しかしこれが格はずれの用法であるとは全然思い及ばなかった。先生の説明によると、「なければ」は「なくあれば」のつまつたものであるから、「ならない」で受けることはできない。「あつてはならない」「なくてはならない」ということはいえる。しか

し「あればならない」という人はなからう。「もしそうでなければ、かくかくであろう」というのが「なければ」の普通の用法である。それは、「もしそうであれば、かくかくでなからう」という用法と対になる。もつとも後半の受ける方の文章はどう変わったもよいのであるが、とにかく「なければ」「あれば」は一つの条件を示す言葉であるから、それを「ならない」で受けることはできないはずである。これが先生の主張であつた。わたくしはいかにももつともだと思つた。その後わたくしは自分の書いたものを調べてみたが、やはりところどころに使っていることを見いだした。そうして「どこまでも追究して見なければならぬ」というふうな言い回しが、「どこまでも追究して見なくてはならない」

というのと幾分違った語感を伴なうに至っていることをも認めざるを得なかった。先生が「なければならぬ」という言葉に出会うごとに感じられたような不快な感じを、わたくしたちは感じないばかりか、そこに新しい表現が作り出されているようにさえ感じていたのである。しかしわたくしは、一度先生に注意されてからは、この言い回しを平気で使うことができなくなつた。それでも不用意に使うことはあるが、気がつけば直さずにはいられないのである。そういうことをわたくしはほかの人にも要求しようとは思わない。どんな破格な用法を取ろうと、それはその人の自由である。日本語の進歩もたぶんそういう破格な用法からひき起こされるのであろう。そうあつてほしい。しかしわたくしは破格を

好まない。そういう点で露伴先生の鋭い語感は実際敬服に堪えないのである。

晩年の露伴先生に対しては、小林勇君が実によく面倒を見ていた。先生もおそらく後顧こうこの憂いのない気持ちが出来たことと思う。

小林君の話によると、先生は最後に呵々かか大笑せられたという。わたくしはそれが先生の一面をよく現わしていると思う。

(昭和二十二年十月)





# 青空文庫情報

底本：「和辻哲郎随筆集」岩波文庫、岩波書店

1995（平成7）年9月18日第1刷発行

2006（平成18）年11月22日第6刷発行

初出：「文学」

1947（昭和22）年10月号

入力：門田裕志

校正：米田

2010年12月4日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 露伴先生の思い出

和辻哲郎

2020年 7月13日 初版

## 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>